

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.— VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

1.º DE MAYO DE 1900

Hermoso espectáculo dió la clase obrera de Madrid! Se paralizaron por completo los trabajos en las obras de construcción y la mayor parte de los talleres se vieron desiertos; hasta la Naturaleza se mostró cariñosa con los obreros ordenando a las nubes que en días atrás lanzaran la lluvia sobre la tierra, que no aguasén la Fiesta del Trabajo.

Mucho antes de las nueve era poco menos que imposible penetrar en el enorme Frontón, donde los obreros se estrujaban y apañaban en la cancha y en los tendidos. Tres veces mayor hubiese sido el Frontón y se hubiera llenado de obreros.

En los tendidos ondeaban las banderas de las Sociedades presididas por la de la Agrupación Socialista.

A las nueve en punto Diego declaró abierta la sesión, pronunciando sucesivamente discursos Caballero, González, Louro, Cano, Barrio, Eleuterio, Hueto e Iglesias.

La nota dominante en todos los discursos fué la de templanza, en tanto la clase obrera no sea fuerte para resolver las cuestiones apelando a cuanto sea preciso. Todos los oradores condenaron con energía el empleo intempestivo y prematuro de la violencia que no puede por hoy dar sino «frutos de sangre, víctimas para los inquisidores».

Se enumeraron los progresos realizados por la clase obrera y las ventajas de orden moral y material alcanzadas.

Se indicó la importancia del 1.º de Mayo y los resultados que de él ha conseguido la clase obrera.

Y se proclamó en muy sentidos y elocuentes acentos la fraternidad de los obreros y el deseo de acabar con las guerras entre los hombres y entre los pueblos.

Tampoco faltó la censura para el Gobierno por sus ridículos temores, aunque en honor de la verdad el gobernador tuvo el buen gusto de no hacer el aparato de irritante alarde de fuerzas de años anteriores.

Terminados los discursos, cantó el Orfeón con bastante maestría.

Que hubo orden no turbado ni por incidencia, que los oradores todos y el Orfeón fueron aclamados con entusiasmo, no hay para qué decirlo, como tampoco que el desfile de la enorme concurrencia resultó una verdadera manifestación en la vía pública. La dependencia del Frontón nos dice que en él caben hasta 12.000 personas, y si echando de corto calculamos que en la calle hubiese 465.000 personas, no es aventurado suponer que al mitin asistieron 17.000 personas.

Por la tarde, la Fuente de la Teja, se vió concurridísima, sin que incidente alguno turbase la general alegría.

Una banda de música de las mejores de Madrid animó el acto con sus acordes y no faltaron cohetes y guitarras en tal cual alegre grupo. El Orfeón cantó poco, porque tenía que reservarse para la noche.

La Correspondencia de España, que no peca de benévola con los obreros, calcula que a la jira habrán asistido 18.000 personas.

Por la noche, el teatro de Novedades, el segundo de Madrid en capacidad, se vió lleno por completo.

Se aplaudió a los improvisados actores; se aplaudió el *apropósito* estrenado, llamando a su autor, «compañero González», al escenario; se aplaudió a las bellísimas compañeras que simbolizaban la Verdad, la Ciencia, el Arte, la Libertad y la Industria, y se hizo que el Orfeón cantara hasta enronquecer.

El gobernador, que tan cuerdo se había mostrado durante el día no haciendo gran alarde de fuerzas, se arrepintió y parecía como si hubiese querido ocupar militarmente las avenidas del teatro.

En suma: el obrero de Madrid se ha conducido como cumple a los hombres convencidos y conscientes y ha dado una muestra más de lo que de él puede esperar la noble causa del Trabajo.

LA SEMANA BURGUESA

Sevilla, sin ser castillo famoso, ha ardidido en fiestas durante la feria, y a dar a ésta realce ha contribuido nuestra linajuda aristocracia, según ha tenido la bondad de contarnos un corresponsal en las siguientes líneas:

El encierro de los toros de la corrida de esta tarde se verificó en la madrugada con gran animación.

Delante del ganado iban la duquesa de Alba y su hija elegantemente vestidas a la andaluza y montando soberbios caballos.

También le han presenciado las señoras duquesa de San Carlos, de Iturbide, señoritas de Díaz Errazu y los señores duque de Arión, marqueses de Paradas, Cuevas, general Sánchez Gómez y otras muchas personas distinguidas.

Conforta nuestro espíritu ver a las «personas distinguidas» ocupadas en presenciar un encierro de toros.

Porque esto habla muy alto en pro de la cultura y de la ilustración de nuestras clases dirigentes.

Por una maniobra mal hecha al elevar una piedra en las obras del Ministerio de Fomento han resultado muertos dos obreros y gravemente herido otro.

Prueba del cuidado con que se realizan los trabajos en las obras del Estado y del interés que se tiene por la vida de los obreros.

Sin duda para dar ejemplo a los particulares.

Se nos dice que no es éste el primer accidente que le ocurre, por su impericia, al encargado de dirigir el trabajo.

Lo que no habría ocurrido si la primera vez le hubieran sentado las costuras.

Los cadáveres de los trabajadores fueron trasladados al Depósito judicial.

Al mismo tiempo que era trasladado a su domicilio el cadáver de la esposa del general Azórraga, muerta de repente en casa de su modista.

Igualdad ante la ley.

¿Quién habla del «pavoroso» problema social?

Aquí no hay tal problema, es decir, no le habría si todos siguieran el humanitario ejemplo que acaba de dar la Diputación provincial de Pontevedra.

La cual Diputación, ha acordado, en sesión que suponemos sería *solene*, conceder una pensión de 25 céntimos diarios a una mujer viuda.

La cantidad, así a primera vista, parece insignificante, pero hay que fijarse en que la *agraciada* no tiene más que siete hijos.

Y eso la salva de caer en el vicio, porque ¿qué iba a hacer una mujer sola con tanto dinero?

El movimiento obrero que de algún tiempo acá viene desarrollándose en Jerez y sus contornos trae desasosegados a aquellos burgueses, que con perversa intención tratan de resucitar el recuerdo de la *Mano Negra*.

Ya echó los primeros jalones en esta inicuca campaña un Sr. Quero, corresponsal en Cádiz de *El Imparcial*, y de ello nos ocupamos a su debido tiempo.

Ahora, según leemos en *El Martillo*, órgano de la Asociación de Toneleros de Jerez, parte de la prensa gaditana arrecia en la campaña que parecía abandonada, y denuncia a las autoridades la Asociación de los obreros como ilegal.

La intención salta a la vista: no puede convenir a aquellos explotadores, acaso los más explotadores de España, que los trabajadores busquen en la unión un medio de mejorar algo su estado, y quieren que las autoridades repitan las salvajadas de la *Mano Negra*.

No lo conseguirán. Los obreros de Jerez se organizan hoy a la luz del día, y si el Gobierno—lo que no creemos—tratase de ma-

tar aquella organización, tiene el proletariado español bastante fuerza para no consentirlo.

A *El Criterio Obrero*, periódico que acaba de aparecer en Barcelona, le han preguntado varios trabajadores a dónde va el Sr. Junoy con la revisión del proceso de Montjuich, y les contesta lo siguiente:

Algunos que siguen con empeño el movimiento social y político de España, han afirmado que dicho señor, ni en un sentido ni en otro va a parte alguna, y han tomado a broma eso de aconsejar un paro general de trabajadores hasta conseguir la revisión citada, puesto que lo juzgan un radicalismo bufo, cuando la negativa sería altamente perjudicial a los trabajadores por sus tristes efectos, y ni la revolución que se impondría se halla siquiera en estado embrionario, ni el Sr. Junoy es hombre capaz de afrontar las circunstancias aunque fuera posible esa revolución.

Para nosotros sólo reviste un carácter ese desplante radical. Tal interés lo mueven el despecho y el deseo de asegurar el acta de diputado buscando una autoridad en la representación de las clases trabajadoras y la benevolencia del Gobierno regenerador que nos ha traído unos presupuestos imposibles y un ministro terrible con el Sr. Villaverde.

Por donde se ve que al Sr. Junoy le han conocido.

Por lo menos en la Redacción de *El Criterio Obrero*.

Seguir refutando una por una la serie de inexactitudes que *La Revista Blanca* comete cuando quiere discutir con nosotros, sería tarea interminable que nos haría perder un tiempo de que no disponemos.

Ahora se ha metido a hacer historia, arrancándose desde principios del siglo, para querer demostrar que «el jefe» del Partido Obrero ha sido anarquista, pero como habla por referencia y ha bebido en malas fuentes, comete más errores que palabras escribe.

Todo el empeño de *Revista Blanca* estriba en hacer creer que la Asociación Internacional de los Trabajadores era anarquista y que los anarquistas la fundaron, cuando lo rigurosamente histórico es que la Internacional se dividió, ó por mejor decir, la dividieron los aliancistas; y cada cual fué por su lado.

En números anteriores afirmaba *La Revista* que Iglesias había sido expulsado de la Federación Regional. Ahora dice que «intentó varias veces tener representación en ella». ¿A qué discutir con quien de tal manera se contradice?

Luego, como tres y dos son catorce, prueba que la Unión General de Trabajadores tiene la raíz en la Federación Regional Española, que, como ya hemos tenido el honor de demostrar, había muerto por consunción, como muere todo lo que intentan organizar los ácratas, cuando se creó la Unión.

Y volvemos a nuestra pregunta: ¿se puede discutir con quien de tal manera dispara?

Pero ahora viene lo más gracioso: «el Partido Socialista es una incisión del anarquismo».

¿Inci qué? Vaya, usted no sabe lo que es arquitrabe.

Y vamos a otra cosa, ó por mejor decir, vamos a seguir demostrando la buena fe de los libertarios.

En una noticia de movimiento social, refiriéndose a Bilbao, dice que la Unión General de Trabajadores es política, «aunque no lo parece», y que Iglesias, «presidente insustituible» de esa Unión, ha dirigido una circular a las Sociedades de resistencia aconsejándolas que tomasen acciones para EL SOCIALISTA.

Y en efecto: la Unión General de Trabajadores no es política, puesto que es una federación de Sociedades de resistencia que tiene por objeto mejorar moral y materialmente la condición de sus asociados, é Iglesias es un presidente tan insustituible... que

lleva ocho meses en la presidencia de la Unión, y el Comité de la Unión no ha dirigido a las Secciones ninguna circular recomendado que tomen acciones de EL SOCIALISTA.

De modo que todo lo que *La Revista* dice en la noticia de movimiento social a que nos referimos se llama en castellano faltar a la verdad a sabiendas.

Es sensible tener que echar la semana a perros, digo, a anarquistas, pero no hay más remedio.

Cogemos un periódico ácrata de Valladolid y leemos aterrizados:

«... las condiciones en que vivimos son de año en año peores, y llegará indefectiblemente el momento en que la desesperación ocupe el lugar de la prudencia, y la irritación de los ánimos se traduzca en arrebatos de demencia que desafíen la ferocidad de la fuerza bruta.»

Si esto no es aconsejar los arrebatos de demencia, que venga el príncipe Kropotkine y lo diga.

Como que ya nos parece estar viendo al autor del artículo empuñando el fusil de chispa que aún debe conservar de cuando era miliciano de los del morrión.

Y la que se va a armar el día que se eche a la calle!

Si no apaga su ardor revolucionario el recuerdo de las malditas chinchas que hay en el *Abanico*.

El mismo periodiquito la emprende con el 1.º de Mayo. ¡Y qué cosas dice! Ahora resulta que eso de las ocho horas no sirve para maldita de Dios la cosa.

Lo que trasladamos a los ácratas que defienden la lucha económica, porque si la limitación de la jornada de trabajo impuesta por una ley no vale nada, no hay razón para que valga más alcanzada por la huelga.

Por supuesto, que eso de la lucha legal sólo lo defienden los «señores parlamentarios que viven en la holganza de la miseria que ganan sus emancipandos.»

Porque aquí sólo trabajan honradamente los que van viviendo con periodiquitos desde donde se aconseja a los trabajadores la revolución a todas horas.

Sin perjuicio de decir a la Policía, cuando viene la mala: «tío, yo no he sido.»

¡Alerta, trabajadores!

Para que vuestro mejoramiento sea positivo, para que podáis consolidar las conquistas que alcancéis hoy y las que podáis lograr mañana, necesitáis tener una organización robusta y observar una conducta juiciosa y prudente en la lucha contra vuestros explotadores.

¿Cómo podréis disponer antes de una buena organización: ingresando en la que ya existe—Unión General de Trabajadores—, ó formando otras nuevas?

Indudablemente haciendo lo primero. Entrando en la Unión General constituyese un solo cuerpo, una sola masa; creando otros organismos de carácter nacional, como es la citada Unión, la fuerza obrera se fracciona en dos ó más partes, y ese fraccionamiento, quitándonos vigor, nos coloca en situación desfavorable ante nuestros enemigos los patronos.

Pues bien: contra la organización fuerte y poderosa van los que se proponen crear Ligas Obreras ó Federaciones nacionales de todos los oficios.

¿Y sabéis quiénes tratan de hacer eso? Los ácratas, los anarquistas.

Para encubrir su acción dañosa, para realizar más fácilmente la división de las fuerzas obreras, atribuyen a la Unión General un carácter y unos propósitos que no tiene.

Muchos de vosotros conocéis la aspiración, el objeto de esa entidad obrera; pero a fin de que cuantos lean estas líneas lo conozcan bien, a continuación le copiamos:

Artículo 1.º La Unión General de Trabajadores de España se propone:

1.º Reunir en su seno las diversas organizaciones obreras (Sociedades de oficio, Federaciones locales o Uniones nacionales) que tienen por objeto el mejoramiento y defensa de las condiciones del trabajo por medio de la Asociación.

2.º Procurar la creación de nuevas Sociedades de oficio donde existan, y auxiliárlas para que constituyan Federaciones locales y Uniones nacionales.

3.º Practicar debidamente el principio de solidaridad entre las organizaciones adheridas, con arreglo á las prescripciones de los presentes Estatutos.

4.º Mantener estrechas relaciones con las organizaciones obreras de los demás países que persigan el mismo fin que esta Unión, y practicar del mismo modo, siempre que sea posible, el principio de solidaridad.

Y 5.º Recabar de los Poderes públicos leyes que favorezcan los intereses del trabajo, tales como la jornada de ocho horas, fijación de un salario mínimo, igualdad de salario para los obreros de uno y otro sexo, etc., etc.

Art. 2.º Fuera de este objeto y de lo que con él tenga relación directa, la Unión no defiende principios económicos determinados, no pertenece á ningún partido político, no profesa ninguna religión y no reconoce distinciones de raza ó nacionalidad. Sus miembros son libres personalmente de defender y propagar las opiniones que consideren más acertadas, independientemente de la organización.

Creemos que para cuantos obreros ansien mejorar moral y materialmente su condición ó estado responde perfectamente el objeto que se propone realizar la Unión General de Trabajadores.

Pero los anarquistas no se limitan tan sólo á combatir dicha Unión, sino que van más allá. Quieren que la acción económica del proletariado, ó sea la huelga pacífica, se convierta hoy mismo en lucha violenta; que cuando los patronos se resistan—que es casi siempre—á atender nuestras reclamaciones, quememos fábricas y vayamos á las manos con los que defienden á nuestros explotadores. Es para eso para lo que se crean las Sociedades de resistencia? ¿Es así como la practican nuestros compañeros de Inglaterra, de Alemania, de Francia y de los demás países? Diganlo por nosotros los hechos.

Precisamente si se apela á las Sociedades de resistencia y si se emplea la fuerza moral de la clase trabajadora para recabar del Estado las mejoras hoy posibles, es porque nuestra clase no tiene fuerza material bastante para anular la de que disponen nuestros opresores. Si la tuviéramos no recomendaríamos á nuestros compañeros los trabajadores que creasen Sociedades de resistencia ni que pidieran tales ó cuales leyes; les aconsejaríamos tan sólo que emplearan su fuerza material en vencer á los sostenedores del actual régimen, para inmediatamente procurar la sustitución de él por uno que se basase en la armonía de los intereses y en la solidaridad de todos los hombres.

¿Pero es posible hacer esto hoy? ¿Está la clase trabajadora en condiciones de vencer por la fuerza á la clase burguesa y de tomar en sus manos la organización del trabajo y la dirección de la producción? No, no lo está. Los que afirman lo contrario han perdido la cabeza ó dicen lo que no sienten.

Con el tiempo los obreros podrán vencer en el terreno de la fuerza material á la clase capitalista, y á él acudirán si ésta se obstina entonces en mantener sus privilegios; pero ahora, que no pueden, la razón y el buen sentido les dice que es con su fuerza moral, negando su trabajo á los patronos ó influyendo en el Estado por medio del ejercicio de sus derechos, como mejorarán su triste estado y adquirirán condiciones que al presente no tienen.

Que no faltamos á la verdad al decir que los anarquistas quieren que se emplee la violencia y que se quemen fábricas, lo demuestran las líneas que copiamos á continuación.

Teresa Claramunt, en un artículo intitulado «Organización», que ha aparecido en el número 46 de *La Revista Blanca*, dice esto:

Animo, compañeros queridos; sirva para enardecer vuestras voluntades la sangre derramada; no cejéis en vuestros nobles propósitos de organizaros libremente; pero tened en cuenta que ha llegado á tal extremo la lucha de clases, que es de necesidad suma que al lado de la libreta de cotización añadamos un Mautser para que, cuando salgamos á la calle, no entreguemos tan gratuitamente nuestras vidas á los verdugos.

La citada *Revista Blanca*, en el número 48 pone el siguiente comentario á la noticia en que da cuenta de unas condiciones presentadas á un burgués de Gijón:

Recomendamos á estos compañeros la receta infalible para ganar huelgas que adoptaron

los obreros de Palamós y San Felú de Guixols.

¿Y en qué consiste esa receta? Pues en luchar los obreros con la Guardia civil, como lucharon en Palamós, ó en apedrear las fábricas, como hicieron en San Felú de Guixols.

Y consiste también en hacer lo que indican las siguientes líneas, que, según la misma *Revista*, han pronunciado los obreros corchotaperos de Palamós:

Basta ya de discutir. La solución la hemos encontrado. O firman estas bases, ó vuestras fábricas se convierten en cenizas.

Empleando semejantes procedimientos, acudiendo á lo que llama *Revista Blanca* receta, no mejorarán los obreros, ni llegarán antes á redimirse; lo que harán será entregar vilas á la ferocidad de la burguesía, carne proletaria al presidio, nuevas víctimas á los inquisidores del capitalismo y ofrecer excelente ocasión á los políticos que sirven á éste para restringir las libertades y hacer difícil, sumamente difícil la organización obrera.

No es por ese camino de locura, de perdición por donde deben ir los trabajadores. Para que sus intereses prosperen, para que no sufran tremenda caída, de la que tardan mucho tiempo en levantarse, los obreros deben mostrarse reflexivos, prudentes, calculadores. Haciendo uso constante de esas cualidades lograrán que su situación mejore y que su fuerza llegue un día á ser tal, que pueda destruir fácilmente los privilegios de la clase dominante.

¡Trabajadores, vivid muy alerta! No deis oídos á los que tratan de dividirlos creando nuevos organismos, y de llevarlos á la derrota y al sacrificio estéril mediante continuas excitaciones á la violencia, y acudid, si ya no lo estáis, á aquella entidad donde constantemente, sí, pero sin exasperaciones ni furiosos arrebatos, se lucha por el mejoramiento de la clase explotada.

Reclamaciones y huelgas.

EN MADRID

Ha terminado la huelga de canteros, suscribiendo patronos y obreros las condiciones que insertamos en el penúltimo número, excepción hecha de la referente á la indemnización. En algunas de las otras hay pequeñas variaciones, que no alteran el fondo de las bases.

La lucha ha durado más de tres meses, sosteniéndola con gran firmeza los obreros, que al fin han sacado á salvo las principales conquistas que obtuvieron en huelgas anteriores.

—Por haber adquirido el Sr. Lombos con la Sociedad de Obreros canteros compromisos más beneficiosos á éstos que los de los demás industriales, ha levantado la misma el entredicho en que tenía desde hace algún tiempo al citado patrono.

Felicitamos á los obreros canteros por el resultado que han obtenido en uno y otro caso.

No obstante hallarse en la sexta semana de huelga, siguen los cerrajeros tan firmes y tan unidos como el primer día.

El reputado maestro D. Celestino Carretero y los demás patronos que han firmado la reclamación de los obreros notifican á los arquitectos y propietarios que se encargarán de cuantas obras artísticas y de construcción se les encomienden, por entender que es un fin humanitario ayudar á los obreros en sus justas peticiones.

Hállanse ya trabajando los pocos carpinteros y ebanistas que estaban en huelga.

EN BARCELONA

Se arregló el nuevo conflicto surgido entre los empleados de tranvías de Barcelona y las Compañías, logrando los obreros algunas mejoras.

EN GIRONELLA

El director de la fábrica del Sr. Riera ha despedido injustamente á 15 obreros.

Habiendo gestionado sin resultado la vuelta de ellos la Junta de la Sociedad, ha tomado parte en el asunto la representación del quinto distrito de la Federación de la Industria Textil, acordando reclamar la readmisión de dichos compañeros y una tarifa unificadora de precios y horas.

En el caso de que no sean atendidas dichas peticiones, se declarará la huelga.

EN SAMA

Sigue la huelga de los trabajadores de las minas «Imperial» y «Peña Rubia».

Parece que en la primera no ha accedido

la Compañía, á los deseos de los obreros porque un señor llamado Rebollos (republicano) le aconsejó que no subiese el salario á sus obreros, porque éstos volverían pronto á trabajar.

EN BEJAR

Según hemos leído en *El Liberal*, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica del senador Sr. Rodríguez.

Parece que este explotador es demasiado codicioso, y que los obreros demandan algunas mejoras.

Los huelguistas están sostenidos por los trabajadores de otras fábricas.

EN OVIEDO

Se han declarado en huelga los tipógrafos de *Las Libertades*, diario católico.

Los huelguistas reclaman una jornada de 11 horas.

Se les hacía trabajar, por un salario de 10 ó 12 reales, de catorce á veinte horas al día.

¡Serán exigentes esos tipógrafos!

EN GIJÓN

Después de una lucha muy viva, en que toda la clase obrera de Gijón ha apoyado enérgicamente á los huelguistas, han triunfado los operarios de la litografía Moré.

EN BURGOS

Tienen los ebanistas, especialmente en verano, que entran al trabajo á las cinco de la mañana, una jornada muy larga.

La Sociedad de resistencia, á la que pertenecen casi todos los ebanistas, ha pedido á los patronos la jornada de diez horas para todo el año en la forma siguiente:

Mayo, junio, julio y agosto, de seis á ocho y media y de nueve á doce de la mañana, y de dos á seis y media de la tarde.

Septiembre, octubre, marzo y abril, de siete á doce de la mañana y de una á seis de la tarde.

Noviembre, diciembre, enero y febrero, de ocho á doce de la mañana y de una á siete de la noche.

De los seis patronos han firmado dos la petición y se cree que los restantes darán también su conformidad.

EN VIGO

La Sociedad de peones, sin necesidad de tener que apelar á la huelga, ha obtenido de los patronos la misma jornada que disfrutaban los obreros del ramo de construcción.

La Sociedad de Panaderos está á punto de obtener un aumento de jornal, pues habiéndolo solicitado de los patronos, la mayoría de éstos ha dado ya su conformidad.

EN TOLEDO

Algunos peones, nada útiles para el oficio de curtidor, han ocupado las plazas de los huelguistas.

Esto hizo poco efecto en el ánimo de la gente; pero la traición de uno de los asociados, *Tiburcio Pliego*, irritó de tal modo á las mujeres de los huelguistas, que salieron al camino de la fábrica para impedir que entrara en ella.

Siete guardias de Orden público, con un inspector al frente, la emprendieron á sablazo limpio con las mujeres, pero á pesar de tan heroica hazaña, no lograron que el traidor se largara sin que aquéllas le hicieran algunas caricias.

Detenidas las mujeres durante seis horas, púsoles luego en libertad.

La custodia de la fábrica no se hace solamente por polizontes, sino también por guardias civiles.

Los huelguistas, antes que rendirse al infame explotador culpable de todo, hállanse decididos á adoptar otro género de vida.

Algunos se han colocado ya fuera de la localidad y los demás se dedican á otros trabajos.

De Vitoria han recibido también dichos compañeros auxilios pecuniarios.

EN MATARÓ

Habiendo querido imponer el director de la fábrica de Can Mas que las ayudantas de mecheras tuviesen á su cargo dos máquinas, la sección de jornal se declaró en huelga.

Esta actitud de los obreros obligó á aquél á desistir de sus pretensiones; con lo cual se dió por terminada la huelga.

Además de rechazar dicho aumento de trabajo, los obreros han conseguido que el director reconozca á la Sociedad.

Sigue la huelga de los oficiales ladrillos, que poco ha se constituyeron en Sociedad.

Reclaman aumento de jornal y algunas otras mejoras.

El injusto despido de algunos obreros ha obligado á la Sociedad de Tintoreros y Blanqueadores á declarar la huelga en el taller de Marchal Falk y Compañía.

EN VITORIA

Equivocadamente dijimos en el penúltimo número que se habían declarado en huelga los ebanistas de cinco talleres.

Quienes se han colocado en esa actitud han sido los tallistas.

El origen de la huelga está en haber tratado de suprimir el destajo en un taller. El dueño de éste se negó á verificar esa reforma, y como los obreros de su casa la abandonaron, procuró salir del compromiso que tenía llevando el trabajo á cuatro talleres más.

Posteriormente la huelga se ha hecho general, porque otros patronos aceptaron la obra que los cinco no podían hacer.

Aunque los explotadores hablan, para asustar á los huelguistas, de que los patronos ebanistas y torneros cerrarían sus casas si los obreros no vuelven al trabajo, éstos hállanse decididos á mantenerse en la misma actitud mientras no se atiende á lo que reclamaron los operarios del taller donde se ha originado la lucha.

EN BILBAO

Después de haber estado en huelga algunos días, han logrado los obreros empleados en el Tranvía eléctrico varias mejoras.

Por una provocación de los patronos, se hallan en huelga los canteros, quienes reclaman la jornada de nueve horas y el abono de los jornales perdidos.

EN VALENCIA

Continúa en el mismo estado la de los fundidores de la casa Gómez.

Por faltar los burgueses curtidores á lo convenido con la Sociedad obrera, se ha hecho general la huelga que se mantenía en casa de Boluda.

La autoridad se ha mostrado en este asunto con gran parcialidad, irritando á los trabajadores.

Ante la obstinación de los burgueses en no ceder al real de aumento, descanso dominical y pago doble de las horas extraordinarias, los huelguistas hállanse resueltos á no volver al trabajo.

A consecuencia de una injusticia realizada por la Compañía de Tranvías, se declararon en huelga los obreros que dependían de ella.

Después de muchas gestiones, en las que la Compañía ha revelado su proceder pérfido, los huelguistas han obtenido la satisfacción que deseaban.

También se declararon en huelga las obreras de la fábrica de sacos de Alcañiz, que reclaman menos horas de trabajo y aumento de jornal.

Estas compañeras, que trabajaban catorce horas por una peseta de salario, han conseguido que se les aumente éste.

Los obreros de la fábrica de bebidas gaseosas de Adrián Cayol han conseguido algunas mejoras.

Después de una pequeña huelga, los zapateros de la fábrica de Roger han obtenido algunas mejoras.

EN CAMARGO

Se han declarado en huelga 600 obreros de la mina «Paulina» reclamando menos horas de trabajo y aumento de salario.

La jornada que antes realizaban era de trece horas.

Los concejales socialistas.

Nuestro correligionario Sáez, concejal de Burgos, ha propuesto al Ayuntamiento que la jornada para los obreros del mismo sea de ocho horas, el salario de los que ganan 6 y 7 reales se eleve á 8, y el de los que perciben de 8 á 12 tengan un aumento de 2.

Además, como en Burgos hay la mala costumbre de que los obreros del ramo de construcción y de otros oficios entren á trabajar desde mayo á septiembre á las cinco de la mañana, nuestro compañero presentó una moción pidiendo que mientras informan las Comisiones sobre la jornada de ocho horas y los aumentos de salario indicados, acordara el Ayuntamiento que desde luego entrasen sus obreros á las seis de la mañana.

Aunque el alcalde combatió la urgencia, fué aprobada por unanimidad la moción del concejal socialista.

Este acuerdo ha creado una atmósfera

favorable para los obreros que trabajan por cuenta de particulares, algunos de los cuales, á petición de aquéllos, les han rebajado dicha hora de la jornada.

Los socialistas cordobeses han aprobado la conducta que en todos los actos del Municipio ha observado nuestro correligionario Hidalgo.

Congreso Socialista Internacional.

Según circular que acaban de dirigir los elementos socialistas, societarios y cooperativistas de Francia á las organizaciones socialistas y obreras de todo el mundo, el Congreso socialista internacional de París se verificará del 23 al 28 de septiembre.

En el próximo número daremos á conocer la mencionada circular.

La emigración «gratuita» al Pará. (1)

Siguen engañando á los obreros, aprovechando su actual malestar, los agentes y subagentes que andan haciendo por las regiones de España la recluta de emigrantes para el Pará.

Los últimamente engañados fueron unos 150 obreros, hombres y mujeres de Bilbao, que hicieron venir á este puerto ilusionados con lo de la EMIGRACIÓN GRATIS un titulado agente de Salamanca llamado D. Cándido Dalama, muy conocido de las autoridades como agente, y un subagente del Desierto (Bilbao), que se nombra Manuel Argüelles.

Estos sujetos, merecedores de estar á estas horas purgando graves responsabilidades, cobraron á esos 150 trabajadores 10 pesetas á cada uno por arreglo de documentos, los han hecho venir, según decimos, á este puerto bastantes días antes de la llegada del vapor, en cuyos días han gastado los pocos recursos que traían, y ya en Vigo se encontraron los incautos sin dinero y con la noticia de que, aparte las 10 pesetas por persona que cobraron los aprovechados D. Cándido y el Argüelles, tenían que pagar los derechos de pasaporte y los del impuesto y aduana que á alguna familia le importan 54 pesetas.

Como es natural, los emigrantes dieron conocimiento del engaño de que fueron víctimas á las autoridades; mas éstas, á pesar de sus buenos deseos, nada pudieron hacer para castigar á los embaucadores agentes, por haber obrado éstos con toda prevención para sus personas.

Los 150 obreros que incautamente cayeron en la red del Dalama y del Argüelles tuvieron que interesar á su favor al señor capitán de la Guardia civil, al señor juez y al señor alcalde, y gracias á haberles condonado los derechos de pasaporte el señor gobernador de la provincia y á lo que recaudaron de la venta de todas las ropas que traían, pudieron ponerse en condiciones para el embarque. De no suceder así, tendrían que quedarse en tierra y no se diga la miseria que atravesarían.

Hasta aquí el relato de lo sucedido.

Ya ha presenciado muchas otras veces casos análogos el pueblo de Vigo. Mas como se hace necesario volver á dar la voz de alerta á los obreros á fin de evitar nuevos engaños, creemos lograremos hacer éstos menos frecuentes y sensibles con la cooperación de la Prensa obrera y socialista.

Desengañados ya los labradores y obreros de las provincias de León, Salamanca y las de Galicia, los agentes buscan ahora emigrantes para el Pará en Asturias, Vizcaya y más provincias del Norte y también en Madrid y otras del Centro. Les ilusionan con sendos reclamos en los que se les ofrece lo que nunca verán realizado, se les pinta el Pará como la verdadera Jauja, y ya que ilusionados se ausentan de sus pueblos y llegan á los puertos de embarque, tocan las consecuencias de su inocencia, comenzando á comprender que todo es un engaño.

Lo que es el Pará ya lo saben los que han leído una carta que de allí hemos publicado en uno de nuestros últimos números.

Pues bien. Ha llegado el momento de que la Prensa obrera haga circular la noticia de estos hechos por todos los pueblos de España y haga conocer á los que se decidan á emigrar que lo que pagan á los agentes por arreglo de documentos no les da derecho al embarque, porque en el puerto tienen que pagar también el pasaporte y otros derechos

(1) Por el interés que tiene para muchos miembros de nuestra clase, publicamos este artículo que ha aparecido en nuestro estimado colega SOLIDARIDAD, de Vigo.

que ascienden, casi por lo general, á la suma de 30 á 45 pesetas según el número de las personas que tenga de familia.

Enemigos de toda explotación, creemos cumplir un deber dando la voz de alerta de nuevo á los trabajadores para que no sean víctimas inconscientes de esos modernos negreros, que se conocen con el título de agentes de embarques.—M. L.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y pro-paga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, á su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Los canteros que trabajaban en el mercado en construcción se han declarado en huelga.

¿Motivo? El de siempre: empeñarse el contratista en que los obreros podían gastar coche con el jornal que tenían, y querer reducirle para que no se acostumbrasen al lujo.

Es la primera vez que hay una huelga seria en Salamanca y maravilla el buen espíritu de los obreros. A todas horas se me acercan individuos de diferentes oficios pidiéndome que no se les olvide en cuanto se haga alguna suscripción.

Es de aplaudir este espíritu de solidaridad, por más que los canteros piensan bastarse para solucionar el conflicto.

Los burgueses, que tanto calumnian á los socialistas por nuestra falta de patriotismo, se le ponen por montera á todas horas.

El contratista del mercado (ó un destajista que ha traído para que sirva de cabeza de turco), después de hablar de su amor á la clase obrera de Salamanca, han traído á trabajar... obreros portugueses. Eso es amor al pueblo y lo demás pamplina.

Los portugueses, que, aunque extranjeros, son trabajadores, lo primero que hicieron fué unirse á los huelguistas.

Está visto que «las perniciosas ideas socialistas» no encuentran fronteras, aunque los burgueses, que creen servir para todo (y son como el ungüento blanco) se propongan aislar á los trabajadores.

Nuestro ilustre Ayuntamiento se está portando. Según se dijo en sesión pública, se acordó construir el mercado, no sólo por ser de necesidad, sino «para dar trabajo á la clase obrera de Salamanca».

¿Si será que los que no reconocen fronteras son los burgueses, y para ellos lo mismo son hermanos (explotables) los de dentro que los de fuera?

Nueva ocasión para elogiar al gobernador por su atinada conducta. En una reunión que con él celebraron el destajista y una Comisión de la Sociedad de canteros, después de recomendarles que se avinieran del mejor modo, dijo al destajista: «Se van acabando y acabarán más cada vez esas gangas de hacer miles de duros sólo con tomar una obra á destajo. Hoy ese dinero tiene que ser para los obreros.»

Por lo visto, se puede ser gobernador y tener idea de lo que es justicia.

Los curtidores celebraron sesión para aprobar cuentas y acordaron enviar 25 pesetas á los huelguistas de Toledo.

Es admirable, hasta para los que más confianza teníamos en ello, lo pronto que se han dado cuenta los trabajadores de la necesidad que hay de que todos los proletarios estén unidos.

Es verdaderamente hermoso que obreros como éstos, á quienes cuesta un trabajo fabuloso el mezquino salario que perciben, comprendan que tienen obligación de ayudar á compañeros que desconocen.—F. FELIPE. 22 abril 1900.

DESDE MÁLAGA

Hace algunos días se verificó en la barriada del Palo un mitin librepensador ó republicano.

Á él acudimos varios socialistas malagueños, y nuestra primera sorpresa fué ver presidido el acto por un anarquista tremebundo, de esos que odian á muerte á los socialistas, pero que andan siempre en compañía de republicanos, masones y espiritistas.

Levantóse á hablar un republicano, y apenas había pronunciado algunas palabras, recibimos otra sorpresa. El jefe de Policía, acompañado de algunos agentes de Orden público, se presentó en el local y suspendió el mitin.

Con el mayor orden salió de aquél la concurrencia, pero al encontrarnos fuera nuevamente fuimos sorprendidos por ver allí guardias civiles y más agentes de Orden público. Ni que fuera á darse una batalla.

Echamos una mirada en nuestro derredor á ver si había algunos de los revolucionarios que influyeron para que viniera á Málaga doña Belén Sárraga, y exceptuando á Gómez Cestino, no vimos á ninguno. Todos habían desaparecido como por encanto; los anarquistas, sobre todo, se evaporaron.

Así proceden los que hablan cuando deberían callar y los que callan y huyen cuando deberían hablar y protestar.

En vista de la arbitrariedad de la Policía, y de que nadie protestaba del atropello ni aun tímidamente, los socialistas nos dirigimos á los trabajadores que allí había recomendándonos la organización para defender sus intereses y sus derechos.

Apenas hicimos esto, el jefe de Policía y la Guardia civil se dirigieron á nosotros, quitando al compañero Rafael Salinas y al que esto escribe los bastones y deteniéndome á mí. ¿Pero sabéis adónde me llevaron? Pues á casa del cura párroco, quien, sin duda, no viendo en mí un bebedor de sangre humana, mandó que me soltaran.

¿Qué os parece el hecho de estar á disposición de un cura la Policía y la Guardia civil? ¿Verdad que es bufo?

Pues eso pasa en esta tierra, donde cualquier privilegiado ó defensor de privilegiados hace de la ley lo que mejor le viene en ganas.

Por fortuna, vanse viendo señales de que todo esto desaparecerá. ¡Ojalá sea pronto! UN SOCIALISTA.

20 abril 1900.

Han sido puestos en libertad los seis canteros que habían ingresado en la cárcel correccional de Pontevedra con motivo de la huelga habida en Cangas.

Felicitemos á dichos compañeros, que seguramente volverán á trabajar con el mismo ardor que antes por el mejoramiento de su clase.

Hemos recibido la visita de *Revista Fabril*, órgano de la Federación de la Industria Textil Española.

Dicho semanario le dirige nuestro amigo y correligionario Toribio Reoyo.

Celebraremos que sea larga la vida de tan apreciable colega y que la organización de que es órgano recoja excelentes frutos de su publicación.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El número de individuos con que cuenta hoy «El Trabajo», Sociedad de Obreros albañiles, se aproxima á 5.000.

Dicha Sociedad hace trabajos á fin de conseguir de los patronos algunas mejoras para los obreros del mencionado ramo.

—Sigue aumentando el número de afiliados la Sociedad del Arte de Imprimir.

El penúltimo domingo, y bajo la presidencia del compañero Huetos, se celebró en el Centro Obrero una reunión de obreros litógrafos, en la que usaron de la palabra los compañeros Lino Martín, Morato é Iglesias, que recomendaron á dichos trabajadores la unión, dándoles á conocer los beneficios que por ella pueden obtener y señalándoles los grandes progresos que la concentración obrera ha realizado.

Fueron muy bien acogidas las ideas expuestas y aplaudidos los oradores.

Al terminar propuso el compañero Huetos se enviase un mensaje de solidaridad á los litógrafos en huelga de Gijón, siendo aprobado por todos.

Por consecuencia de esta reunión han ingresado en la Asociación del Arte de Imprimir más de 30 litógrafos.

—Un grupo de obreros de la fábrica de electricidad «La Madrileña», ha tomado 25 acciones de EL SOCIALISTA.

Esta cantidad se ha reunido por suscripción. Los mismos obreros piensan hacer más pedidos.

Lantejuela.—A consecuencia de los activos trabajos de propaganda realizados por nuestros correligionarios de Puebla de Cazalla, se ha organizado en aquel punto la Agrupación Socialista, designando para formar el Comité á los siguientes compañeros:

Patricio Mallen, presidente.—Tomás Martín, vicepresidente.—Miguel Cadenas, contador.—Arcadio Sánchez, tesorero.—Antonio Mallen, secretario.—Diego Delgado, vicesecretario.—José Cadenas, José Aranda y Juan Sánchez, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron elegidos: Juan Cantalejo, Francisco Pino y Juan José García.

Y para la Mesa de Discusión: José García Herreró, presidente, y Francisco Mallen y Francisco Martín, secretarios.

Sama de Langreo.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre, la conducta del Comité y el movimiento de afiliados, que fué de 1 baja por 95 altas.

De seguir así esta Agrupación, pronto será una de las más numerosas.

Daño el desarrollo que ha adquirido, se ha considerado preciso crear una sucursal de la misma en el coto minero «La Moral».

—Se hacen trabajos para constituir una Sociedad de resistencia en la Felguera.

Eibar.—La Agrupación Socialista, en su última reunión, hizo una colecta para acciones de EL SOCIALISTA, que produjo 5,60 pesetas.

Berga.—Hace algunos días se verificó en esta localidad una reunión de propaganda societaria, convocada por la Sociedad de Tejedores á la mano.

La concurrencia era numerosa.

Presidió Salanar, y usaron de la palabra: Codina, representante de la Sección de Gironella; Teresa Cufé y Victoria Puig, de la Sección de Manresa; Puig, por los obreros de Berga; Argelich, por los de Esparraguera; Genollá, representante de las Secciones del Llobregat; Capdevila, por la colonia Sedó, y Toribio Reoyo, de Barcelona, siendo todos muy aplaudidos.

Se espera muy buenos resultados de esta reunión.

Al local de la Sociedad de Tejedores acuden muchos obreros de otros oficios ansiosos de organizarse.

San Sebastián.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista fueron elegidos para cubrir cargos vacantes los siguientes compañeros:

Aurelio Pérez, presidente.—Fernando Alvarez, vicepresidente.—P. García Quijano, secretario del exterior.—Victoriano Gómez, vocal.

Campo.—La Sociedad de Agricultores de este pueblo de Pontevedra nos encarga saludemos en su nombre á todos los obreros organizados y les digamos que sus ideales son los mismos que persiguen cuantos combaten la explotación.

Abeleda.—En este pueblecito, cercano á Orense, se ha inaugurado un Centro Obrero, compuesto en su mayoría de canteros y paños de la carretera que pasa por dicho punto á Castro Caldelas.

Les ha obligado á asociarse la desmedida codicia de los contratistas de dicha carretera, los cuales, no conformes con retribuirlos con mísero jornal, les hacen trabajar *catorce* horas diarias, á más de darles un trato bárbaro.

Estos compañeros desean ponerse en relaciones con las demás Sociedades del mismo oficio.

La correspondencia se dirigirá á Ricardo Enrique, Castro Caldelas, Abeleda.

La Arboleda.—También la Agrupación Socialista de esta localidad ha hecho un nuevo pedido de acciones.

Puebla de Cazalla.—El Comité de la Agrupación Socialista, que procura organizar á los obreros de este punto para que mejoren en todos sentidos su situación, ha creado una Sociedad de socorros y trata ahora de constituir en Sociedades de resistencia á todos los obreros de la localidad, empezando por los agricultores.

A este fin, dicho Comité presentó una proposición á la última asamblea, que mereció la aprobación de ésta, y en virtud de cuya proposición han empezado ya los trabajos para organizar á los obreros del campo.

En cuanto la Sociedad esté legalizada, ingresará en la Unión General de Trabajadores.

La actividad, el interés y el tino que nuestros correligionarios de Cazalla están demostrando en la organización socialista y societaria de aquellos trabajadores merece el aplauso de cuantos ansían que el proletariado sea pronto respetado y temido por sus enemigos.

Castellón.—El movimiento socialista y el societario son importantes en esta capital.

A la Agrupación Socialista van acudiendo nuevos soldados de la causa emancipadora y al campo de la asociación gran número de trabajadores.

Constituyen ya el Centro Obrero de Castellón las siguientes colectividades: Agrupación Socialista y Sociedades de Albañiles, Socorros mutuos, Carpinteros, Pintores, Canteros y Marmolistas y Trabajadores en suela de alpagatas.

Además, están en organización los obreros en azulejos y mosaicos hidráulicos, trabajadores en hierro y demás metales, injertadores y podadores y sastres.

—Un correligionario de esta población nos comunica lo siguiente:

«Por iniciativa de la Agrupación Socialista, todos los presidentes de las organizaciones del Centro suscribieron una exposición pidiendo al Ayuntamiento un local para las Sociedades.

»Presentada al Municipio, los señores concejales, aparentando gran interés por la clase obrera, la tomaron en consideración para cuando se construya la Bolsa del Trabajo hacer en ella habitaciones para las Sociedades.

»Esto, como veis, es dar largas al asunto.

»Lo que resolvió en seguida, en la misma sesión, fué el aportar cierta cantidad que había de darse á los confesores y predicadores que á ésta vinieron por Cuaresma para dar el mayor relieve á los actos religiosos.

»Todo esto no tendría nada de particular si

la mayoría del Ayuntamiento no fuera republicana, pero como lo es, de ahí que nos llame la atención que haya dinero para los curas y no lo haya para lo que es útil a los trabajadores.

León.—La Agrupación Socialista, con objeto de constituir en Sociedad de resistencia a los obreros canteros, ha reunido a éstos y les ha expuesto la necesidad que tienen de organizarse y los buenos frutos que pueden obtener de su unión.

Se cree que en breve quedará organizado este oficio.

Barcelona.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Tintoreros en lana.

Begoña.—La Agrupación Socialista ha aprobado las cuentas del trimestre y la gestión del Comité.

Ortella.—En la última asamblea celebrada por esta Agrupación se aprobaron las cuentas del trimestre, el movimiento de afiliados y la gestión del Comité.

También se nombró una Comisión electoral, que la forman los compañeros Cándido López, Pascual Guinea, Atanasio Alonso, Lesmes Vargas y Felipe Ramírez.

Salamanca.—Los obreros pintores han aprobado el Reglamento de la Sociedad que han constituido y elegido la Junta Directiva de la misma, que la forman los siguientes compañeros:

Manuel Millán, presidente.—Bernardino Holgado, vicepresidente.—Gerardo Herrero, secretario 1.º—Juan González, secretario 2.º—Joaquín Ramírez, tesorero.—Antonio Garrido, contador.—Luis Montalvo, Miguel Cuesta, Domingo Holgado y Manuel Isidro, vocales.

Deusto.—Están haciendo trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia los garreros de toda la ría.

Cartagena.—Varios correligionarios llevan muy adelantadas las gestiones para constituir la Agrupación Socialista.

Vigo.—La Sociedad de Marineros-pescadores hizo una colecta en su última junta general, a favor de las familias de los nueve naufragos de Bayona, que produjo 170 pesetas.

—El 18 de mayo la Sociedad de Sastres conmemorará el primer aniversario de su reorganización con una reunión de propaganda.

—La Federación Local ha votado 20 pesetas a favor de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de Madrid para auxiliar a los huelguistas que actualmente sostiene.

—La Sociedad de Soldadores ha remitido a la de Lateros de Santander 20 pesetas para auxiliar a los huelguistas.

Miranda de Ebro.—Los socialistas de esta localidad han tomado 20 acciones de EL SOCIALISTA.

Bilbao.—En la asamblea celebrada el penúltimo domingo por la Agrupación Socialista se acordó haber visto con satisfacción la libertad de los correligionarios Pascual, Perezagua y Carretero; se aprobaron las cuentas del trimestre y las de la fiesta en honor de la Commune, así como la gestión de los concejales socialistas y la del Comité; se trató la forma de celebrar la Manifestación de 1.º de Mayo; se eligió para la Comisión electoral a los compañeros Merodio, Nájera, Iturburu, Cerezo, Basterra, Ortega y Torrijos, y, por último, se acordó imprimir los pensamientos que EL SOCIALISTA intercala entre los trabajos que publica y hacer una gran tirada de ellos para distribuirlos, cortados y engomados, entre los compañeros, a fin de que los fijen en trenes, tranvías, cafés y en todos aquellos lugares que frecuenten los trabajadores.

Al final de la reunión hizo una colecta, que produjo 19 pesetas, cuya cantidad se ha aplicado, mitad a acciones de EL SOCIALISTA, y la otra mitad a los presos.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros constructores de camas.

—La Sociedad de Obreros peones ha acordado suscribirse a EL SOCIALISTA, enviar 70 pesetas a los ebanistas de Barcelona, poner su Caja a disposición de los de Bilbao mientras dure su lucha y dar un voto de simpatía a los ebanistas barceloneses por haber hecho causa común con sus compañeros bilbaínos.

Esta Sociedad ha tenido gran número de altas.

—Se ha constituido la Sociedad de Sastres y Sastras, habiendo elegido la Junta Directiva.

—El Comité de la Agrupación Socialista ha acordado abrir una suscripción con el objeto de recaudar fondos para costear la delegación del Partido al Congreso Socialista internacional de París, encabezándola con 20 pesetas.

—D. Carlos Yensen, dueño del taller de maquinaria del Ensanche, ha concedido a sus operarios, sin haberla solicitado, la jornada de nueve horas.

Digno es de aplauso el acto realizado por el antedicho industrial.

Corrujo.—Una Comisión de la Federación de Trabajadores de Vigo ha celebrado una reunión de propaganda societaria entre los labradores de esta parroquia del Ayuntamiento de Bouzas.

El entusiasmo que reina entre los agricultores es grandísimo, aun cuando los caciques pretenden atajar su movimiento de unión.

Marín.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los marineros que se dedican a la pesca del jeito.

Es muy posible que los canteros, carpinte-

ros y albañiles, ya constituidos hace tiempo, y los marineros formen una Federación.

La Guardia.—Trátase de organizar en esta villa una Sociedad de resistencia, en la que entrarán seguramente los obreros de las obras del puerto y los de las fábricas de aserrar maderas aquí establecidas.

Arnao.—La Sociedad de Socorros mutuos que aquí había ha modificado su carácter, siendo a la vez que de socorros, de resistencia.

Sitjes.—La Agrupación Socialista ha adquirido 50 acciones para convertir en diario el semanario que es hoy órgano central del Partido.

Veriña.—Trabájase para constituir una Sociedad de resistencia, que se titulará «La Colmena», y que tendrá por objeto mejorar moral y materialmente la condición de los obreros de la fábrica de azúcar que allí hay.

Santander.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas de la misma y de LA VOZ DEL PUEBLO, la gestión del Comité y se eligió secretario 2.º al compañero Juan José Solana.

Valencia.—La última junta general celebrada por la Sociedad de Tintoreros tomó, entre otros acuerdos, el de adquirir 50 acciones de EL SOCIALISTA.

—Se han organizado en Sociedad los dependientes y carreteros de transportes.

—Los caldereros en cobre gestionan la constitución de la Sociedad de su oficio.

—Ha quedado definitivamente constituida la Sociedad de Caldereros en cobre. Se espera que ingrese en el Centro Obrero.

—Se hacen trabajos para organizar a los pasteleros y confiteros.

—También van a constituirse en Sociedad de resistencia los panaderos, que ingresarán en el Centro Obrero.

—En breve se publicará en esta capital un semanario de información obrera y defensor de los intereses de la clase proletaria, que dirigirá nuestro correligionario Martínez Andreu.

Catarroja.—Para terminar la organización de los colonos y trabajadores del campo se ha celebrado un nuevo mitin en Catarroja, en el que han tomado parte los compañeros Serrador, Domingo, Cases, Martínez Andreu y otros.

Gibraltar.—Varios socialistas de esta localidad han adquirido 27 acciones para el periódico diario.

EXTERIOR

FRANCIA.—Están en huelga por haber pretendido rebajarles el salario los fabricantes, los obreros de la industria textil de Roubaix, Lille y Tourcoing.

—El 11 del próximo junio se verificará en París el Congreso internacional de los obreros de las minas.

—Se han declarado en huelga en Belfort los albañiles, que reclaman aumento de salario.

—Sigue la huelga de los pintores de coches.

—Los mineros de Carmaux han vuelto al trabajo, teniendo que conformarse por hoy con la mejora que un solo grupo obrero ha alcanzado.

ALEMANIA.—Una adhesión importante acaba de obtener el Partido Socialista: la de Pablo Gohre, escritor notable y uno de los jefes del partido nacional-social.

Su adhesión la ha hecho en Chemnitz (Sajonia), en una conferencia pública, cuyo tema ha sido: «Por qué me he hecho socialista.»

El ciudadano Pablo Gohre es autor de un libro célebre titulado *Tres meses en la fábrica.*

ITALIA.—Ha sido electo diputado por el sexto distrito de Milán nuestro correligionario el profesor Héctor Cicotti.

INGLATERRA.—Las Asociaciones obreras de este país han publicado un notable manifiesto protestando contra la guerra que han provocado en el Africa del Sur los capitalistas ingleses y explicando las causas ruines que éstos han tenido para hacerlo.

—Se ha celebrado en Glasgow un Congreso socialista.

—Acerca del hambre en la India, nuestro correligionario Hyndman ha publicado en la *Westminster Gazette* un notable artículo, en el cual dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Desde hace un cuarto de siglo vengo repitiendo que Inglaterra empobrecía a la India cada día más, retirando de ese país, sin reemplazarlas, enormes sumas que llegan hoy a un total anual de 750 millones de francos, y aun creo que me quedo muy por bajo de la verdad si digo que durante estos últimos veinticinco años Inglaterra ha sacado de la India doce mil quinientos millones de francos, así por cuenta del Gobierno como por cuenta de los particulares.

«En una palabra, todo el producto neto de las tierras de la India británica se retira y se gasta por cuenta de Inglaterra; así es que la India se encuentra en un deplorable estado de pobreza.

«Este incesante acaparamiento de dinero es la causa del hambre que de continuo reina en aquel país.

«El aldeano indio, privado de toda clase de recursos, no puede ahorrar ni economizar un penique para poder hacer frente y resistir en época de crisis.

«Si la India fuera un país independiente, si tuviera representación legislativa, suspendería, al menos por este año, las expediciones de dinero con destino a Inglaterra.

«Yo creo que esta continuo azote del hambre obligará a los ingleses, responsables de la

suerte que ha cabido a la más grande colonia del mundo, a estudiar seriamente la cuestión de la India inglesa, que no puede sufrir por más tiempo el sistema que le aplica el Gobierno actual.»

DINAMARCA.—El Congreso de la Federación de las Sociedades obreras ha acordado invitar a los diputados socialistas a que presenten un proyecto de ley en que se pida que el Estado socorra a los obreros sin trabajo.

Dicho Congreso ha sido el primero que ha celebrado la mencionada Federación.

Componen esta Organización 48 Federaciones de oficio y 28 Sociedades que no cuentan aún con Federación. El número de adherentes a la misma es de 83.110. Sólo hay fuera del referido organismo 13.800 obreros asociados.

A este Congreso han asistido delegados de Sociedades obreras noruegas y suecas.

ESTADOS UNIDOS.—Los progresos del Socialismo en este país son grandes.

Muchos elementos del partido populista van a él.

No hace mucho, uno de sus principales órganos en la prensa—*Appeal to Reason*—, que se publica en Girard, Estado de Kansas, y que tira más de 100.000 ejemplares, se ha declarado socialista.

Hace algunas semanas, E. Brewster, jefe del partido demócrata de Brooklyn, declaró en una carta, cuya resonancia fué inmensa, que no habrá nada que esperar de los partidos burgueses y que se retiraba del partido demócrata para adherirse al Socialismo.

El *New-York Journal*, uno de los principales periódicos del capitalismo, confiesa que el porvenir es del Socialismo y que su triunfo es seguro.

Nuestros correligionarios de los Estados Unidos, que obtuvieron 80.000 votos en la anterior elección presidencial, esperan alcanzar en la que ha de verificarse este año 500.000.

REMITIDO

Compañeros de EL SOCIALISTA: Con esta fecha decimos a La Revista Blanca lo que sigue:

Sr. Director de La Revista Blanca: Muy señor nuestro: En el número 49, que por casualidad ha llegado a nuestro poder, dice lo siguiente: «La Locomotora Invencible», Sociedad de Obreros del ferrocarril, compuesta de mil y pico de socios, en la última sesión que han tenido acordaron no asistir a la Fiesta de 1.º de Mayo, como tampoco tomar ninguna acción para el diario socialista» (1).

Los que suscriben, obreros de ferrocarriles y socios de dicha «Locomotora», no ven nada de particular en la primera resolución de no asistir a la Fiesta de 1.º de Mayo, dada la índole de nuestras ocupaciones, y por si a Revista le ha llamado la atención, no tiene otro significado tal acuerdo y, si quiere, que no querrá, puede irse convenciendo de lo imposible que sería hacer una huelga general, como Revista ha pretendido varias veces, pidiendo peras al olmo, cuya pretensión se ha perdido en el vacío.

En cuanto a no tomar acciones para hacer EL SOCIALISTA diario y no para el «diario socialista», como dice Revista con su poquito de intención, tampoco nada tiene de particular, aunque en ello ni afirmamos ni negamos, pues cuando veamos el acta de la sesión contestaremos con más seguridad. Sin embargo, se consigna en el artículo 3.º de su Reglamento: «No se podrán atacar en el seno de esta Asociación las ideas políticas, religiosas y económicas de sus asociados.»

Comprendemos perfectamente que eso de no poderse atacar, siquiera fuese a las políticas, no será del agrado de los señores de dicha Revista, sin querer comprender que es muy diferente la política burguesa, que se debe odiar, de la que hacen los socialistas, que es de la verdadera lucha de clases.

Si hoy dicha colectividad no toma acciones, pudiera ser fácil que las tomara algún día, por más que su colocación no se hará esperar, pues en esta localidad tenemos tomadas *doscientas veintiséis*, la última de las cuales tiene el número 7.800 de orden y en breve pediremos 125 más, que colocaremos, pues se ha de hacer diario EL SOCIALISTA pese a quien pese, cuya propaganda, grata a todos los trabajadores, menos a los ácratas, nos es muy simpática.

Vemos que anda La Revista aludida falta de buenos informadores, particularmente en provincias, los cuales no dicen ni una verdad, y con ello Revista no podrá tener muchos lectores, cosa que puede llevarla al hoyo, como fueron sus colegas de otros tiempos; a la razón no se la puede vencer con frases gordas y excitaciones como la de Igualada, que decía: «A falta de otra cosa, buenas son piedras.» ¡Qué bonito papel harían los obreros con piedras, y los otros, los de uniforme, con fusiles ó cañones, ó ambas cosas a la vez; y los que lo aconsejan *metidos en las Redacciones!* Esto es debido a la tan cacareada autonomía. ¡Y luego querrán censurar a la Prensa burguesa porque cuando ocurrían pasadas desdichas, decía: «¡A la guerra! ¡a la guerra!...» y oyendo la marcha de Cádiz, que marchó de verdad, se quedaban lo mismito, ó sea, en las madrigueras, donde no corrían peligro alguno.

Decimos esto por lo acaecido hace pocos días con los toneleros de Alicante, que ni se

(1) Esto último no lo ha acordado dicha Sociedad. (Nota de la Redacción.)

hizo causa común con los demás talleres ni hubo escaramuzas de carácter enérgico. De Malpartida no pueden ser más inexactas las noticias, que no desmenuzamos por no hacer interminable este escrito.

Para terminar, decimos: Si Revista nos prueba con datos ciertos que dentro del Partido Socialista Obrero existen jefe ó jefes, nos pasamos a los ácratas con la mejor fe del mundo.

No dudando de su caballeridad dará cabida a estas líneas en su semanario, le anticipan las gracias los socios de la «Locomotora Invencible» números 1.474, 1.481, 1.490, 1.480, 1.483 y 1.487, *Loeches, Galiano, Abril, B. Lopez, Navalón, Mengual y Pradas* respectivamente—y siguen hasta 27 firmas.

Alicante y abril 24 de 1900.

PUBLICACIONES

Le Mouvement Socialiste, revista bimensual internacional.

Los últimos números de esta importante publicación contienen trabajos tan interesantes como los anteriores.

Esta revista cuesta, fuera de Francia y Bélgica: un año, 10 francos; un semestre, 5; número suelto, 50 céntimos.

Administración: Librería de George Bellais, rue Cujas, 17, París.

Critica Sociale, revista quincenal del Socialismo.

Los últimos números publicados no desmerecen en nada de los precedentes, pues lo mismo los artículos sociológicos, que los de actualidad y literarios son verdaderamente notables.

Cuesta la suscripción para el extranjero, 10 liras al año y 5,50 al semestre.—Milán, Portici Galleria, V. E., 23.

La Educazione Politica, revista quincenal de Derecho público, Economía, Arte, Letras é Historia contemporánea.

Los trabajos que forman los números del mes de marzo son muy interesantes, sobresaliendo, entre otros, uno dedicado a la guerra anglo-boer.

Fuera de Italia cuesta: al año, 14 liras; al semestre, 7, y al trimestre, 3,50.

Administración: Via della Purificazione, 71, Roma.

La Revue Socialiste, publicación mensual.

El número correspondiente al mes de abril inserta importantísimos trabajos, entre ellos uno del diputado socialista Vandervelde.

Se suscribe a esta notable revista en el Passage Choiseul, 78, París, siendo el precio de suscripción para los que no residen en Francia: 11,50 francos trimestre, 22 semestre y 44 al año.

SUSCRIPCIÓN

á favor

de los compañeros Vitorica, Iturbe y otros, condenados injustamente á prisión.

	Pesetas.
Suma anterior.....	421,10
Madrid.	
T. Díaz, 0,25.—Villaamil, 1.—Caballero, 0,25.—M. Gómez, 0,50.—Amparo Meliá, 0,50.—P. Iglesias, 0,50.—M. Hernández, 0,70.—F. Cruz, 0,20.—M. Gala, 0,25.—R. Rovira, 0,75.—L. Muñoz, 0,50.—A. G. Rico, 0,20.—R. Tarrero, 0,20.—Lumbreras, 0,50.—Morato, 0,50.—Rosario Amor, 0,50.—J. Soria, 0,15.—A. de A. Rivas, 0,50.—J. S. Ulbarri, 1.—Carlos Guíjarro, 0,25.—J. Cerdeiras, 0,25.....	7,85
Córdoba.	
J. M., 1.—J. Payou, 0,50.....	1,50
Alicante.	
Varios socialistas.....	2,50
TOTAL.....	437,90

AVISO

En la Correspondencia, cuya publicación aplazamos por falta de espacio, se contestan cartas y se dan por recibidas cantidades de los siguientes puntos: Ferrol, Valladolid, Barcelona, Cáceres, Béjar, Laguna, Málaga, Villanueva del Grao, León, Toledo, Palencia, Coruña, Belcourt, Manresa, Elche, Mataró, Vélez-Málaga, Vilasar, Sitjes, Gironella, Barceloneta, Arrigorriaga, Alcolea de Calatrava, Berga, Luarca, Almería, Gibraltar, Vallecas, Puerto de Santa María, Bilbao, Montilla, San Andrés, Ortuela, Villaverde, Tarragona, Alicante, Beasain, Nerva, Gracia, Barruelo, El Palo, Salamanca, Linares, San Julián, Córdoba, Avilés, Cartagena, Gijón, Marín, Miranda, Slivno, Benicarló, Carmona, Vendrell, Villanueva y Geltrú, Betanzos, Astorga, Munilla, Lantejuela, Berga, Pontevedra, Éibar, Zaragoza, San Sebastián, Reinosa, Guadalajara, Trubia, Laviana, Olesa, Cardona, Gallarta, Villaviciosa, Badajoz y Alcázar de San Juan.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero. Platería de Martínez, 1.